
对柴静的职业批评
怎么演变成“砍柴”的？

阳光招待胜于浪费入罪

陈光标式的慈善
为何总是充满噱头？评论

时事
乱炖

因 返 回 酒 店

时看到五位服务

员正在吃自己的

剩饭剩菜，江苏黄

埔再生资源利用

有限公司董事长

陈光标决定奖励

每人2万元现金及

面粉、凉茶。他于

23 日午时发布微

博，并称傍晚前有

效，但截至晚间无

人前来领奖。

（1月24日新

华网）

微评论
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袁 隆 平 建 议

政府出台(法规政

策)，把浪费当成可

耻的行为，当成犯

罪行为来限制它，

他参加过好多宴

会，菜有十几种、

二十种，每一样蜻

蜓点水式地吃了

一点点，其他全部

倒掉，如果进行限

制，可考虑浪费之

后进行罚款。

（《长沙晚报》

1月24日）

非常
道

从个人情感上讲，笔者比较赞同粮食之父袁隆平先

生将浪费入罪。一方面是形势所逼。保守推算，我国

2007 年至 2008 年仅餐饮浪费的食物蛋白质就达 800 万

吨，相当于2.6亿人一年的所需；浪费脂肪300万吨，相当

于1.3亿人一年所需。与此同时，一些地方利用公款海吃

豪喝、耗费之大，超乎常人想象，令人叹为观止，并呈愈演

愈烈之势。统计显示，全国每年公款吃喝3000亿元。

要根治公款吃喝浪费这个顽疾，最根本最重要的是，

要增加公务接待的透明度，变模糊招待为阳光招待。在

日美欧发达国家，每年年初，所有花费包括公务接待，都

会向政府财政管理部门提出预算申请，申请详细到一桌

子饭菜，甚至一道菜，而不是一个笼统的办公费用。

这就是阳光财务招待制度的超强威力，有了严密的

制度预防、管理和惩罚机制，就不愁医治不了公款吃喝。

我觉得，借鉴国外经验，结合国内国情，建立健全一套严

格的阳光公务招待机制，包括财务标准、审批和监督制

度，细化到每个接待人和被接待人的费用标准。倘若能

做到这些，要远比增设挥霍浪费罪，更显成效。

“他是邓小平爷爷”、“他是人”。

“他是谁？写下你想说的话。”昨天，南京鼓楼

区小学五年级语文期末考试卷上一道以“莫言照片”

为题的拓展题成为网络热门话题，原来网上贴出的

考生答案令不少网友意外。

“的哥本来就应该救人”。

的哥为让车上患病乘客尽早赶到医院接受治

疗，冒险闯了红灯。事后，的哥担心闯了红灯会被扣

分、罚款，希望当时的患病乘客给自己作个证明，却

遭遇了“翻脸不认人”的局面，对方更称。

王震

人红是非多，这似乎是一条颠扑不破

的真理。最近，柴静先是被曝出已婚消息，

又被网络红人木子美揭秘隐私，还被同行闾

丘露薇暗讽“不专业”。22 日，闾丘露薇发

表长微博，澄清自己并未暗讽过柴静，而就

在前日，主持人董路也在微博揭起柴静的

短。随着各家媒体的持续跟进，事件一步步

发酵，俨然从最初的职业批评发展成了“砍

柴”事件。

中国历来有同行相轻的传统，但当这一

传统，在业界同样声誉卓著的两位媒体人身

上复活，多少有些教人不舒服。闾丘露薇的

批评言论最早在微博上流传时，我曾跟帖说，

闾丘露薇对柴静“不专业”的评价，措辞有些

皮里阳秋，与她所信仰的“公正客观中立”不

见得相符。不过只要没有恶意构陷、人身攻

击，闾丘批评柴静，本身并不存在问题。

后来闾丘发长微博澄清自己并没有

“暗讽”柴静，说“同行不评论同行，是不成文

的行规”，又说柴静是电视主持人而非记者，

柴静的成功是得益于她工作的平台，为她量

身定做的节目和以她为中心的工作团队。

从她前后矛盾的话语中，实在看不出任何批

评的诚意。

柴静的成就，也许不见得有她的支持

者认为的那样高，但柴静在职业生涯中表现

出来的人文关怀，及对新闻工作认真执着的

态度，还是可圈可点的。新闻工作者应保持

中立立场，这是入门知识，要说柴静不懂，自

不可能。被闾丘斥为“表演”的柴静采访动

作，在我看来，恰恰体现了新闻工作者的价

值判断，及新闻的人性温度。

如何把握电视新闻采编工作共性与个

性的关系，这样的问题过于专业，此处暂不

讨论，只说说电视主持人的包装问题。试

问，现在哪一个成功的电视节目，没有幕后

的包装策划团队？至于说柴静的成功得益

于央视这个平台，我想话只说对了一半，能

在央视主持节目，主持人已经算成功，能受

到大多数同行和观众认同，那还需要一些个

人魅力。

谈到此处，再对照此番向柴静发难的

几个人，我们基本就可以理清“砍柴”事件的

脉络了。闾丘露薇原本是想对柴静进行职

业批评，但她对批评对象缺乏了解，批评柴

静“不专业”，反而显得自己的“批评”不专

业。木子美揭秘也不意外，网络红人本来就

是靠曝光隐私发迹的，自己的床第隐私曝光

殆尽，借机“砍柴”，顺便在网络舆论扬波中

浮起来晒晒自己罢了。

钱兆成

陈光标从 2008 年汶川大地震中的千里驰援营

救被人们熟悉，随后摆 4316 万元的现金墙发红包、

开演唱会送猪羊、砸大奔倡议环保……

一场场一人的所谓慈善活动吊足了人们的胃

口，不过笔者发现他的这些慈善活动总是充满噱

头，比如，首先 陈光标总是先抛出诱饵，随后便设定

苛刻的限制条件。

例如，陈光标称曾宣布低价出售自己的房产，

有一处是位于南京将军路玛斯兰德的 5 座别墅，选

择其中的两处出售。这个别墅现在的市场价格是每

平方米约四万左右，他将按五年前每平方米约7000

元购买价格的九折销售。随后，陈光标还为购房者

设下较高门槛，必须是南京户口，且对国家和社会

做出突出贡献，包括全国道德模范、全国劳动模范、

全国抗震救灾英雄模范，国家科技进步一等奖获得

者，而且规定购房者必须全款付清，同时还包括出

售房中价格不菲的红木家具。最终，陈光标低价卖

房一事以流标告终。

而这一次又故伎重演，虽然声称奖励吃自己剩

饭的服务员每人2万元，但他于23日午时发布微博，

并称傍晚前有效，仅仅有几小时的领奖时间，时间

上的限制比较苛刻，最终无人认领。

慈善活动是需要成本的，陈光标对此也深有体

会，商人重利是天性，即便是在慈善活动中也能窥

见一斑。他并不知道服务员们的手机号码多少，只

在在微博里面发了通知，这种做法并不能保证服务

员们能及时接收到陈光标的通知，反而为他赚得了

可观的转发量。

又如，陈光标不光抛出每人2万元的奖赏，也给

服务员们设定了难度极大的任务。陈光标在他的通

知中说，陈光标好人面粉500袋、陈光标好人茶饮料

100 箱是用来委托给这 5 位服务员在春节来临之际

走进社区，去送给低保户和贫困家庭的。

送完这600份礼品需要不小的工作量，慈善工作

也是有成本的：慈善活动都需要入村入户了解情况，以

拟定筛选救助对象；对象确定后，还需要具体地执行：

送钱、送物、跟踪调查等等。如此耗时，费力，其工作成

本自然也不小。如果正如陈光标所愿，那么这5名服

务员就得义务地帮助陈光标进行一次好人宣传了。

最后，就是陈光标式慈善的通病，正如南都公益

基金会理事长徐永光在接受媒体采访时，对此直言

不讳：“如果以丧失受赠人的尊严来获得自己的某

种满足，这是一种慈善的暴力行为。”吃别人的剩饭

并不是一件光彩的事情，感同身受地讲谁做了这样

的事情，谁都不希望被别人知道，陈光标却用他的

暴力慈善手法将此事晒到微博上，充分发挥了微博

“将自己的袜子脱下来挂在树上给别人闻”的传播

优势。人需要填饱肚子，也需要尊严。真正地做好

事是将善行留下而隐去自己的姓名，陈光标却如此

背道而驰，到底想做什么呢？

吴睿鸫
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